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新北市政府消防局新北市政府消防局新北市政府消防局新北市政府消防局 104104104104 年度廉政會報會議紀錄年度廉政會報會議紀錄年度廉政會報會議紀錄年度廉政會報會議紀錄    

時  間：104 年 10 月 19 日（星期一）10 時 0 分 

地  點：本局 10 樓會議室 

出席人員：(詳如簽到表)  

主  席：黃局長德清                            記錄：陳虹帆 

壹壹壹壹、、、、主席致詞主席致詞主席致詞主席致詞    

  李副局長清安： 

    政風室林主任、各單位委員大家好，感謝大家在百

忙中出席本局 104 年度廉政會報。本人於會前檢視本次

的會議資料後，發現政風室於本次會報中提出了許多檢

討及相關執行成果，足見政風室這段時間以來對廉政工

作所花費的時間和心力。 

    「廉潔」與「效能」對政府而言是非常重要的二大

指標，朱市長亦相當的重視。前陣子「八仙樂園塵爆」

案件中，部分媒體提及本局消防安檢的疑慮，很感謝政

風室協助業務單位配合司法調查和媒體說明，雖然本案

尚無涉及人員風紀，仍不失為警惕。公務員執法過程中，

依法行政是非常重要的，在此也勉勵全體同仁執行職務

應確實遵守相關規範，無論是遇有收受餽贈或是執行職

務的過程中，都應該審慎處理。在此也利用這次廉政會

報的機會，感謝政風室對本局業務的協助與指導。 

    本次會報專案報告的部分可分為四大項目，除「廉

政民意問卷調查」、火災預防科的「執行消防安全檢查

違法案件展延處理原則」草案修正，針對車輛保養中心
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「後勤車及救護車維修管理業務」部分亦有提出興革建

議。會報內容廣涉各單位，請大家集思廣益、用心思考，

一同交流討論如何精進。 

貳貳貳貳、、、、秘書單位工作報告秘書單位工作報告秘書單位工作報告秘書單位工作報告    

 一、103 年度廉政會報決議事項執行情形 

  政風室報告(略) 

  李副局長清安： 

  (一)第 1 案協辦政風業務要點訂立的部分，本年度各外

勤大隊配合政風室業務推動之成果績效相當良好，

請外勤大隊持續協助配合；另內勤單位遇有可協助

之處亦請大家幫忙配合。 

  (二)第 2部分提及廉政倫理規範的部分，包含落實拒收

餽贈之登錄、廉政宣導事項及蒲公英計畫，執行成

效都相當良好，感謝政風室這段時間的努力及內外

勤單位的相互配合。 

 二、廉政工作推動情形 

  政風室報告(略) 

  李副局長清安： 

  (一)103 年 11月至今年 10月廉政工作執行的項目琳瑯

滿目，特別在對外民眾宣導部分，專案宣導「滅貪

婪的火」及「叮噹半屏風劇場」，宣導人次高達 8,000

人；對內同仁宣導部分，辦理的場次亦多達 16 場

次、400 多人，在此也感謝內、外勤同仁的參與。 

  (二)重要工作事項部分，除例行性「財產申報」，另「廉
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政民意問卷調查」、「違章建築各類場所廉政平臺暨

問卷調查」及「後勤車及救護車維修管理業務專案

稽核」部分，於後段議程另有詳細報告。政風室在

這段時間都有相當積極的作為，局長亦非常支持，

無論係「採購案件彙整分析」或「廉政品管圈」皆

有良好成果展現。前揭相關議題討論、決議事項內

容，另請各單位配合落實執行。 

參參參參、、、、專案報告專案報告專案報告專案報告    

 一、本局「執行消防安全檢查違法案件展延處理原則」草

案修正 

  火災預防科報告(略) 

  李副局長清安： 

展延處理原則草案修正，後續相關配合事項及宣導請預

防科辦理。 

 二、本局 104 年廉政民意問卷調查 

  政風室報告(略) 

  李副局長清安： 

從問卷中可發掘許多問題，亦點出現階段民眾對本局各

項業務推動之看法，請各單位作為推動業務之參考資料，

其他單位倘有疑義或其他看法歡迎提出討論。 

  政風室 林主任偉國： 

有關「行動急診室滿意度」調查，顯示數據為 70.5%，

係因其中包含「無明確反應」民眾，然實際上「不滿意」

者僅占 2%，其他調查題項扣除「無明確反應」後，顯示
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之滿意度其實皆相當高。 

  李副局長清安： 

感謝林主任的補充說明，檢視該份民調各項消防業務的

推動顯示多為正面肯定。 

  (一)倘以最嚴謹方式檢視此問卷，就題項及商民對政策

認知程度而言，報告指出「行動急診室」政策執行

成效之滿意度高達 70.5%；惟「政策認知」的部分

則偏低，大約僅有 14.2%，該部分請業務單位加強

對民眾宣導行動急診室之設置功能。 

  (二)各業務施政項目於年度比較上，部分新增項目缺少

年度的比較，包含救護科「行動急診室」政策執行

成效之滿意度、火災預防科「免費安裝住警器」及

危險物品管理科「熱水器遷移或更換補助」，故無

年度比較，希望在明年調查中，能進行 104 年、105

年之分析比較。 

  (三)「居家安全訪視」政策執行成效之滿意度自 103 年

46.2%到 104 年竄升至 74.2%，提升了將近 38 個百

分點，相當感謝火災預防科的努力以及大家的配

合。 

  (三)另外服務滿意度的部分，「救災救護項目」、「消防

安全檢查」的滿意度皆表現不錯，其中「自衛消防

編組演練」正面評價達到 88.9%，從 103 年 87.2%

到 104 年上升至 92.8%，民眾滿意度比例相當高，

由此可知自衛消防編組的落實將是我們未來努力



5 

 

的方向及趨勢。請火災預防科及危險物品管理科持

續努力推動。 

  (四)「救災救護出勤速度」之滿意度從 103 年 90.3%至

104 年成長到 90.5%。當滿意度達到 9成時，相對

進步的空間即較難突破，故仍成長 0.2%係相當優異

的表現。未來於出勤速度 KPI的掌控上，請指揮中

心持續的瞭解，亦請各外勤大隊持續努力。 

  (五)「救災專業能力」之滿意度，自 103 年 81.5%至 104

年降至 79%；「施行救護處理」表現之滿意度，則從

77.6%微降至 77%，雖為可接受的彈性範圍內，但仍

屬下降趨勢，請災害搶救科及緊急救護科持續瞭解

注意。 

  (六)另「各項申請業務處理速度」之滿意度下降幅度較

大，自 103 年 63.8%到 104 年降至 59.2%，從數據

上顯示本局尚有相當大的進步空間。「各項申請業

務處理速度」內容未有細項區分且含括範圍廣泛，

例如「火災證明」、「救護紀錄證明」及火災預防科

安全檢查業務證明等，皆有民眾申請項目，請各業

務科針對此部分再加強努力。 

  (七)政風清廉度部分，剛剛報告內容提及未聽說有藉故

刁難、推薦特定業者或接受不當請託招待之認知，

高達 9成民眾表示沒有該情事，顯示對本局同仁的

高度肯定。另「持續推動端正政風工作」較無信心

的理由，主要是原因提及機關風氣積習難改、官官
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相護等，也讓大家作為警惕。 

  (八)報告結語部分，提及強化法治教育、加強政策宣導、

周延專業訓練及監督管考流程的建議，建議事項相

當具體清楚，請大家依建議方向積極努力落實。 

  黃局長德清： 

今年民意問卷調查部分普遍來說略有進步，但仍有部分

待持續加強。檢視民調內容，除「滿意」及「不滿意」

外，就「無明確反應」部分比例偏高問題，請政風室應

作深入瞭解。倘係因民眾不願表態，則應進一步瞭解原

因；如係屬對業務政策不瞭解，所以無法表達對本局推

行之政策滿意與否，則應加強宣導本局各項業務之內容

及流程，使民眾知悉瞭解。 

 三、104 年度違章建築各類場所廉政平臺暨問卷調查 

  政風室報告(略) 

  李副局長清安： 

該報告主要針對違章建築場所為之民意調查，調查資料

就質化或量化部分皆花了很長時間。請火災預防科就報

告內容，分享相關經驗或提出意見。 

  火災預防科 黃科長弟勝 

  (一)特別感謝政風室這幾年於許多案件中，協助外勤同

仁在執勤上避免誤觸法令並增加行政效率，讓後端

表現越來越好。該調查報告內容相當深入，本科常

就單一個案問題處理，但未就整體狀況調查，該報

告將作為本科業務之參考面向。 
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  (二)違章工廠於消防設備應設置「三件式」或「系統式」

之問題，本科於安檢人員專業訓練時，持續宣導於

複查時應詳視檢修申報書，瞭解業者有無變更使用

或透過室內裝修之方式規避檢查，並針對易發生爭

議場所進行拍照紀錄。 

  (三)另對民眾缺失說明及法規解釋部分，搶救上有救災

模擬演習、救護上有救護情境演練，依此觀念類推，

建議各外勤大隊於安檢人員訓練時，應設計實務案

例情境，讓同仁加以互動演練。除專業訓練外，開

單時如何運用較妥適之方法解釋，以增加民眾接受

度，避免後續疑慮或紛爭，未來這部分我們將會納

入常訓課程內容及防火管理人訓練項目。 

  李副局長清安： 

  (一)從訪查的資料觀之，違章建築的數量高達 19,525

件，寄出郵件 2,500份，有效回收問卷 445 份；另

以質化調查方式進行深入的訪談，就歷年訪查面向

之廣度、深度皆達一定水準，相當值得參考，請各

外勤大隊針對報告內容深入研究。 

  (二)興革建議事項提出四大面向，其中「提升本局各項

為民服務措施」，提及「增進檢查效率」、「優化服

務態度」、「培育專業素養」，請火災預防科將上揭

項目納入查察注意事項內。 

  (三)違章建築之消防設備無論是「三件式」或「系統式」，

就不合格項目說明原因之作為，與「行政效率」、「服
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務態度」、「專業素養」或「清廉程度」四個面向上

皆呈現正面相關。因此在時間容許下，對於違規事

項應詳加說明，即便時間有限亦應概要說明主要缺

失部分。 

  (四)另就面積實測問題而言，報告中提及同仁多以檢修

申報書之資料或依業者之告知認定場所面積；因面

積大小影響消防設備裝置的項目及數量，故仍應實

際測量面積，於執行檢查過程中，至少應有一次確

實測量之紀錄。倘下次複檢時，無火災預防科科長

所提及之擴大使用或使用變更情形，即可依上次測

量面積的大小，檢視相對應的設備；如有擴大或變

更使用時，則應以擴大使用後之面積為基準，要求

設置相關設備。 

  (五)以上，請各外勤大隊安檢同仁確實要求應有清楚測

量之場所面積紀錄、限改單之開立應加強缺失及法

規說明；請政風室持續推廣廉政相關作為及宣導工

作，讓民眾瞭解相關檢舉管道並提升檢舉意願。 

  黃局長德清： 

量化問卷的回收數量偏少，倘爾後採用海放問卷方式時，

可提供獎勵性的回饋，提升民眾回收率分析實際效益。

另質化訪談的部分，應再增加問卷量的樣本數，以提高

參考價值和信度。 

 四、104 年後勤車及救護車維修管理業務專案稽核 

  政風室報告(略) 
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  李副局長清安： 

此次稽核針對 102年及 103 年，共計稽核 456輛車，稽

核期程冗長、工程浩大，且聘請外聘委員參予指導。如

何透過此次稽核發現相關缺失及問題，報告中政風室亦

於興革建議中提供許多面向參考。 

  (一)第 1 部分：問題釐清以及檢討改善，書面資料所發

現之問題，如無法說明解釋，於實地稽核亦有相同

狀況時，請業務單位務必要確認問題所在並立即改

善。 

  (一)第 2部分：建立整合性制度，報告中提及因資料調

閱之疏漏問題，造成稽核管理上之困難。究其車輛

保養中心長久以來皆以人工方式管理建置資料，故

於本次稽核中發現部分項目資料無法蒐集完整。倘

應彙整保存之資料未建置，則應釜底抽薪將相關資

料，就所須項目欄位進行增列建置。 

  (三)第 3 部分：制度典章層面，報告中提及廠商或同仁

針對問題大多無法具體說明回答，因口耳相傳或歷

年慣性所然，長期以來觀念或資訊未統一。如保養

里程標準、原廠保養流程或協力廠商之篩選機制，

皆為制度層面可改善處。 

  (四)倘前述事項皆已改善，無論我方、廠商方或是送檢

單位方，三方皆可透過資訊平台的整合，落實資訊

化管理運用。例如廠商條件之設立，廠商倘承作輪

胎更換，則需有相對應之維修保養設備。請資通管
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考科協助車輛保養中心及政風室，針對已發掘之問

題整理出資訊整合所需的相關資料。 

  車輛保養中心 李主任宇松： 

首先感謝政風室辦理此次稽核，因中心於稽核開始時無

相關細項資料提供政風室調閱，遂改向會計室調閱資料，

進行資料逐筆彙整建置。另由陳幸忠老師花費將近 1個

月的時間，檢視本局協力廠商及分隊車輛的維修狀況，

相關缺失部分，中心和政風室已於上個月份召開座談會，

提出改善計畫，主要可分為 2大重點： 

  (一)檢討現行招商方式：目前僅有後勤車的輪胎及電瓶

統一招商，經開會討論後代理主任秘書指示，研商

大型車及後勤車之輪胎、電瓶均一併招商，並計劃

以分區方式進行報修，減少同仁路途奔波。 

  (二)強化管控方式：目前在功能上以外勤同仁進行線上

報修為主，其餘資料建置部分則不甚完整。為利爾

後管考，請資通管考科協助車輛保養中心報修系統

之建置並與會計系統連結，俾利維修品項金額分析

比較，以加強資料完整性。 

  李副局長清安： 

  (一)報告中提及車輛保養中心稽核過程中，已經著手改

善部分缺失，惟仍有部分項目尚未改正，倘缺失皆

要一次改善到位，尚須要各相關單位的協助配合。

目前首要工作應為資料庫之建置，俟資料建檔完備

後，進而推動資訊整合。 



11 

 

  (二)105年度車輛保養中心資料庫之建置部分，無論係

由資通管考科統一發包建置或採獨立建置，均應考

量各種功能謹慎增修處理；另與會計系統架接部分，

係屬細部技術層面，如有執行必要應儘速處理，以

利資通管考科統案辦理。 

  黃局長德清： 

  (一)政風室本次就車輛維修保養所提出之興革報告，這

部分本局已努力多年，車輛保養中心亦持續改進中，

期間綜合企劃科與會計室亦配合協助相關作業及

制度之建置。近年來雖有成果，但仍有不足之處。

例如報告中提出維修廠商設備不足之問題，如更換

輪胎時竟無拆胎機具，此已影響行車安全，應該儘

快解決。制度之推動不可能盡善盡美，因實務上可

能會遇有執行上之困難，如何改變和解決皆為我們

共同努力的方向。 

  (二)本人常強調車輛維修最重要的是「效率」，在最短

時間內將車輛維修好；第二則是「效益」，如何在

有限的經費發揮最大的功能；第三是「制度」，效

率的提升須訂定制度及配合相關機制。在緊急狀況

時，於符合相關採購規定下，兼顧效率及制度化，

藉由政風室本次稽核檢討，應會同綜合企劃科、車

輛保養中心及會計室等相關單位共同解決，此即為

召開廉政會報最主要的目的。 
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肆肆肆肆、、、、提案討論提案討論提案討論提案討論    

  車輛保養中心(略) 

  黃局長德清： 

  (一)照案通過。 

  (二)近 2年本局陸續針對資訊系統進行篩選增刪，系統

整合業務應力求一次到位，請各科室就所掌之業務

系統重新檢視；另請資通管考科及會計室協助審核

把關，於 105年時將資訊系統全面建置健全。 

伍伍伍伍、、、、臨時動議與意見交流臨時動議與意見交流臨時動議與意見交流臨時動議與意見交流    

  (無) 

陸陸陸陸、、、、主席結論暨指示事項主席結論暨指示事項主席結論暨指示事項主席結論暨指示事項    

  黃局長德清： 

  (一)廉政會報相當重要，本人相當重視亦親自主持，今

日除了極少數單位主管因另有公務未能親自出席

外，希望委員應親自出席。 

  (二)目前本局於「消防安檢會審會勘」或「採購業務流

程」皆已另建立更嚴謹完善之制度。政風室之角色

功能，應建立於檢視制度的妥善與否。以本局採購

制度為例，除遵守市府採購規範外，亦另訂定了本

局之採購作業規定，從規格研擬、審查機制至招標

驗收，遇有採購金額較大之案子亦要求外聘委員多

於內聘委員。倘制度執行良好，請政風室於外部評

鑑或市府廉政會報中，展現本局努力成果。 

  (三)本次專案報告內容非常具有價值，透過廉政會報提
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出檢討並解決問題，例如「後勤車及救護車維修管

理業務專案稽核」報告中，政風室所提之興革建議，

希望綜合企劃科、車輛保養中心及會計室共同努力，

將工作更有效率、更節省公帑之方式完成。 

  (四)再次感謝各單位主管參與本次廉政會報，藉由政風

室督導查核以提升本局之廉能並兼顧行政效率，秉

持事前預防、落實制度改革，讓業務推動更透明、

更有效率。今日會議到此結束，謝謝大家。 

柒柒柒柒、、、、散會散會散會散會：（：（：（：（12121212 時時時時 00000000 分分分分））））    


